

Registro 3-245



Institución

Museo Histórico Nacional

Tipo de objeto

Pintura (obra visual)

Materiales y técnicas

Pintura (obra visual)

Dimensiones

Ancho 155 x Alto 97 cm

Características que lo distinguen

Obra de formato rectangular con marco dorado, en la cual se representa una escena de carácter bélico.

El estado de conservación de las nueve obras que componen la serie pictórica es bueno. Esto se debe, además de a las medidas de conservación preventiva aplicadas en el Museo Histórico Nacional, a las intervenciones de conservación y restauración a las que se han visto sometidas a lo largo de los años. Algunas intervenciones podrían considerarse poco ortodoxas y demasiado invasivas, llegando a convertirse actualmente en deterioros visuales, pero les tenemos que agradecer que las obras hayan llegado hasta nosotros perdurando más de dos siglos.

Título

4. Fiestas triunphales que París hizo a Alexandro Farnese por haverla librado del cerco Isocorido, Guerra de Flandes Triunfos de Alejandro Farnesio , Entrada triunfal a París de Alejandro Farnesio

Tema

En 1590 la ciudad de París fue cercada por Enrique IV de Navarra, hugonote que ambicionaba el trono de Francia. Más de 13.000 personas murieron de hambre durante el sitio. Felipe II envió a Alejandro Farnese y su ejército a liberar París, de modo de incorporar la causa católica en sectores donde el calvinismo tomaba cada vez más fuerza y evitar que un calvinista llegara a reinar Francia. La batalla para terminar con el sitio de París no se desarrolló en la misma ciudad sino que en Lañi (Lagni), que a manos de la Liga podría comenzar a abastecer a París. La pintura relata en momento en que Alejandro Farnesio, el Duque de Mayne, a cargo del ejército francés que participó en la liga, y Ranucio Farnesio entraron victoriosos a la ciudad de París y fueron recibidos por los ciudadanos. Dondino, autor del tercer tomo de Las Guerras de Flandes, plantea que comúnmente la victoria en Lañi había sido atribuida a las tropas italianas de la Liga Santa que habían participado en las guerras de la religión en Francia, sin embargo, el autor hace de Alejandro Farnesio el principal autor de la victoria. En el libro no se describe la entrada de Farnesio a París.

A. (FARNESIO) Alejandro Farnesio entra a la ciudad sobre un caballo blanco. Entró con un grupo pequeño de sus tropas. Viste una armadura (peto, escarcela, gola) y lleva en su cabeza una celada con un gran conjunto de plumas coloridas sobre ella. Bajo la armadura lleva pantalones rojos y un gran moño rosa amarrado a la cintura. Usa largas botas café con espuelas que tienen los bordes con una tela blanca recogida. Su caballo está apoyado sólo en sus dos patas traseras. De la montura del caballo sólo se pueden ver una mantilla oscura con diseños, una sección de correas sobre la grupa y la cabezada.

B. (ELDEMAINE) En la sección inferior central se puede ver otro grupo de figuras masculinas a caballo y rodeadas por figuras a pie. Los que van cabalgando llevan pechera, sombrero y plumas de colores sobre éste. La letra "B" señala al Duque de Mayne, quien dirigía las tropas francesas. Va sobre un caballo café, usa pechera, una cinta roja cruzada sobre el pecho que representa su posición de oficial, valonas de cuello y lleva un sombrero blanco con plumas coloridas. Bajo este personaje, a pie, se pueden ver un grupo de hombres vestidos de civil, y entre ellos, un niño con traje rojo que no corresponde a la época sino que es propio del siglo XVIII.

C. (PRINCIPE RANUCIO) En la sección inferior izquierda, entre hombres vestidos de civil que van a caballo, resalta la figura de Ranucio Farnesio, hijo de Alejandro Farnesio. Sobre el casco tiene un gran conjunto de plumas y sobre la pechera lleva cruzada una cinta roja que indica su posición como oficial de los tercios. Va sobre un caballo blanco que yendo hacia la derecha, se gira ligeramente hacia la izquierda. Aunque según el grabado junto a este personaje debería aparecer la letra "C", lo que vemos es una especie de letra "S" blanca sobre la capa de uno de los personajes.

D. Existe una diferencia entre el grabado y la pintura. En el grabado se llega sólo hasta la letra "C", sin embargo, la pintura agrega dos letras "D" en el horizonte. En el texto situado en el borde inferior de la pintura la letra "D" indica la ciudad de París. En la mitad superior de la composición se puede ver a lo lejos un grupo de construcciones con techos rojos y azules. En el plano medio de la composición encontramos una franja de tierra con árboles y casas. De izquierda a derecha podemos ver una tienda blanca con una tela roja sobre ella, que podría representar el hecho de que las tropas de Farnesio permanecieron en París para protegerla. También se puede ver un arco de triunfo dedicado a Farnesio en el que se puede leer "Alex Farnesio: D Invincibilis: S Fid. Protectori". Una escultura ecuestre remata el arco. Un escudo celeste con flores de lis y flanqueado por leones se sitúa debajo de la escultura y representa a la familia Farnesio, cuestión que sabemos por el color celeste del arco y las flores amarillas. A ambos lados del escudo, sobre el arco, se pueden ver dos armaduras con casco. Unas banderas detrás de las armaduras hacen de alas. A la izquierda del arco se puede ver a un grupo de figuras humanas llenando una carreta con trigo, lo que puede representar la llegada de provisiones después de meses de hambre a causa del sitio efectuado por Enrique IV. Finalmente, en la sección media, hacia la derecha, se pueden ver a unos soldados con los estandartes de la monarquía española lo que recuerda la protección de París por los tercios españoles.

Fecha o período

1690/1720

Creador

Desconocido/a